Tierra y Libertad

Número suelto: 5 céntimos

Redacción y administración: calle Cadena, 39, 2.º, 1.º

Paquetes de 30 ejemplares . . . Suscripción: España un trimestre . • 1'00 · 1 Extranjero

1'00 ptas 1:80 W

Otra vez la «joven república»

La república portuguesa, que fué conquistada y es sostenida por el esfuerzo de ios cándidos obreros, vuelve otra vez a las andadas, declarándose enemiga de las reivindicaciones del proletariado.

En cuanto éste se apresta a la lucha por su emancipación las autoridades republicanas, bajo el socorrido pretexto de sostener el orden público, cometen toda clase de atropellos contra los obreros y sus organizaciones poniéndolos en condiciones de inferioridad ante la burguesia, a la que facilita el triunfo.

Pero si la república portuguesa es «joven» por su edad, en sus procedimientos es una vieja marrullera al igual que las repúblicas ancianas y que las monarquías que aun quedan por ahí.

De marrullería puede calificarse lo que hizo con ocasión de la última huelga general, que después de llenar de muertos y heridos las calles y de presos las cárceles, se mostró magnánima concediendo una amplia amnistía. En verdad que con ello el más beneficiado fué el Estado que sacudió el lastre que tanto le pesaba, después de haber dado el triunfo a la burguesía.

La república portuguesa, como la francesa, la americana y todas las demás, continúan, en cuanto afecta a la lucha entre el capital y el trabajo, los mismos procedimientos que las monarquías. Continuamente la prensa anarquista y sindicalista lo está demostrando con hechos elocuentes, sin que el proletariado quiera darse por enterado. Continúa pegado a la política como el molusco a la roca, sin que la persuación obre en su mente despejándole el cerebro. Cree todavía verdad cuanto los mercaderes de actas les dicen y olvidan que «no es posible la emancipación de los trabajadores en tanto éstos tengan un emancipador, un jefe, por cuanto que aun logrando vencer a los sustentadores del régimen, no harían más que instaurar otro régimen de privilegios, en el que resultarían privilegiados los emancipadores, los jefes. Que no es posible abolir lo privilegios con organismos en los que el privilegio exista, por cuanto no es posible la emancipación si no por obra de los trabajadores mismos».

Y así ocurrió en Portugal, donde la clase trabajadora, en vez de dedicar sus esfuerzos a una obra de redención social, los dedicó a la obra de redención política, no consiguiendo ni siquiera esta redencion, a pesar del triunfo, porque el trabajador sólo tiene personalidad entre sus compañeros: en los centros políticos no se le reserva otro papel que el de aplaudidor; en dia de elecciones, el de votante, y si en alguna ocasión se siente consciente v pretende hacer uso de la palabra, le sale al paso el jefe-un Lerroux cualquiera-recordándole su condición infima, por la cual sólo tiene derecho a oir, ver y callar.

Ha habido repúblicas, como la Argentina y la del Uruguay, que en su juventud han guardado las formas, practicando una democracia pasable. La de Portugal, no; a los cuatro días de implantada, cuando vió que el obrero se dió cuenta del engaño de que había sido víctima, y que se aprestaba a

prescindir de tutores-de emancipadorespara confiarse a su propio esfuerzo, cometió aquellas infamias, que tuvo que disfrazarlas haciendo ver que era un movimiento para derrocar la república, lo que sólo era una huelga general revolucionaria que tal vez hubiera derrocado algo más que las institu-

Ahora también, con ocasión de la huelga general de Cavilham, ha puesto en práctica el método del terror. Veamos los telegramas que publica la prensa:

«Se ha declarado la huelga general en Cavilham, habiéndose cerrado todas las

Los directores de la huelga de tranviarios y los miembros del Comité de resistencia han sido detenidos esta madrugada en sus propias casas.

Los garajes de los tranvías están ocupados por la guardia republicana y los buques de guerra están ya preparados para recibir a los huelguistas detenidos.

La casa sindical y el domicilio social del sindicato de gasistas de Lisboa, donde se reunían los huelguistas tranviarios, han sido cerrados por las autoridades».

Como habrán visto nuestros lectores, el proceder de la república portuguesa, de esa república que debe su existencia al proletariado lusitano, nada tiene que envidiar al absolutismo del autócrata ruso.

Y es natural que así sea. Lo irritante es que los obreros no tiren a rodar el chirimbolo del gorro frigio por el mismo camino que destruyeron la monarquía. Creemos que no tardarán en hacerlo, y dada la actitud que va adoptando el pueblo portugués, aun abrigamos la esperanza de que sacarían alguna enseñanza los que han visto con que facilidad se hacen las revoluciones y como en el término de veinticuatro horas puede transformarse el régimen de un pueblo.

Y si repúblicas que durante casi un siglo fueron liberales en el sentido político, han terminado como la suiza y la argentina constituyéndose en verdugos, puede calcularse cómo terminará la república portuguesa, que tan joven se ha prosti-

Esto hará ver a los trabajadores con cuanta razón abominamos de toda clase de políticas, porque la cuestión no estriba en cambiar de amos, sino en suprimirlos. La libertad es una aspiración de todos los seres. La imposición, la violencia causa instintiva repulsión.

Y la república, como la monarquía, como toda forma de gobierno, es eso: imposición y violencia.

Si a pesar de esta represión el movimiento huelguista portugués tomara incremento, es fácil que la prensa republicana, como ocurrió anteriormente, salga diciendo que los huelguistas son elementos vendidos a los partidarios de la monarquía de Braganza, que cayó para no levantarse

Si esto ocurriera, la prensa sindicalista y anarquista demostraría la magnitud de la infamia. Hay cosas que no pueden re-

Acción política y acción social

Si titánicos son los esfuerzos que los directores políticos de todas categorias realizan para atraerse las simpatias de los trabajadores y alcanzar su adhesión, no menos constantes y vigorosos son los que practican los entusiastas luchadores, que con sinceridad y abnegación ilimitadas, procuran mediante la clara exposición de ideas eminentemente redentoras, alejar a los trabajadores del embrutecedor é inmundo campo de la política. Es una lucha implacable que, a pesar de su crudeza, no se manifiesta exteriormente de una manera muy violenta.

Las agrupaciones o fuerzas políticas tienen, como las agrupaciones sociales, sus períodos de pujanza y de decaimiento, aunque la de-bilitación de las primeras va manifestándose de una manera cada vez más acentuada, debido a que el proletariado mundial va adquiriendo poco a poco la verdadera noción de las causas de su esclavitud y de su miseria, lo que facilita poderosamente la continua mul-tiplicación y el efectivo avance de las segundas hacia la conquista de la igualdad humana. Y en esa especie de flujo y reflujo, tan desigual e irregular, existe un inmenso y complejo campo de observación, del que se deriva para el investigador de tan esenciales problemas un cúmulo enorme de valiosisimas enseñanzas para el futuro.

Hemos afirmado que las fuerzas políticas se hallan en su ocaso; sin embargo, hemos de registrar en estos últimos tiempos un peque-no recrudecimiento en sus luchas y movimientos, ocasionado por un fenómeno muy digno de estudio.

Cuando empezaron a propagarse de una manera decidida y concreta las ideas socialistas, y con ellas, el criterio libertario, los trabajadores afiliados a los partidos políticos vislumbraron una nueva esperanza, mezclada con la promesa de un más amplio e inmediato

Con el impetu necesario en tales circunstancias, fueron a engrosar acto continuo las filas de los que luchaban resueltamente por tan generosos ideales, y éstos adquirieron en poco tiempo una fuerza extraordinaria. Sacrificios, abnegaciones, heroísmos, de todo

Al final, ocurrió lo que logicamente debía ocurrir: los sacrificios se prolongaban, las abnegaciones y los heroismos se convertian en una pesada carga, la igualdad y la libertad era mucho mas difícil de alcanzar de lo que primeramente creian y vinieron los desalientos. Los jetes políticos, siempre atentos a cuanto ocurre, no desperdiciaron aquellos instantes, y arreciando en la propaganda, procuraron captarse nuevamente las simpa-tias de los desengañados, tratando de demostrarles la ofuscación en que antes vivian. Doloroso es afirmar que lo consiguieron en gran parte. He aquí el por qué del actual, aunque pequeño, recrudecimiento de la lucha po-lítica.

Ahora bien: ¿desecharon, acaso, la mayoría de aquellos trabajadores la idea de alcanzar en un momento dado la tan anheladad igual-dad? Ciertamente que no; persistían en sus aspiraciones.

Dejemos de lado los que minados ya por el pesimismo lucharon desde aquel instante en las filas políticas, no por un ideal, equivocado si se quiere, pero ideal al fin, sino por un des-tino más o menos retribuído o por vivir en completa holganza; en éstos no existe más que un degenorado y despreciable egoismo.

Lo que nos interesa es la situación y deseos de los primeros.

Alguien de nosotros se preguntará en el colmo de la extrañeza: ¿cómo militando ya en nuestro campo, el único en que puede lograr su total emancipación, abandonose nuevamen-te a la voluntad de los embaucadores políticos que sólo le mantendrán en completo en-

Muy sencillo; muchos de aquellos trabajadores, si se vinieron con nosotros, fué porque se les afirmaba que con el triunfo de nuestras ideas obtendrían más libertad, más justicia y sobre todo más pan, que en vano esperarian

de sus caudillos. Y esta y no otra era la causa de que por ellas lucharan.

Ellos no entendían de sistemas filosóficos ni de planes políticos; tampoco tenían un concepto bien claro de nuestras doctrinas, de su significación, de todo su alcance; ellos pedían solamente pan, y donde se oian clamo-res demandandolo alli se dirigian. Como sus aspiraciones no se convirtieron inmediatamente en realidades, nos abandonaron dudando de la eficacia de nuestros esfuerzos, volviendo de nuevo al redil político donde no se les hablaba de la completa igualdad, ni de la verdadera justicia, pero se les prometía el in-mediato mejoramiento de su situación mediante reformas graduales que concederia el

¿Hallará en la política y en la protección del Estado la satisfacción de sus nobles y justos deseos? De ningún modo.

¿Se ha dado cuenta del gran engaño de que es victima por parte de sus jefes? Tampoco.

He aquí, pues, la labor a realizar, emprendida ya con éxito por numerosos compañeros. Demostrarle claramente y sin rodeos que dando su representación a otro hombre para que le conquiste el bienestar abdica su libertad, anula su actuación y confúndese con la masa embrutecida y esclava; demostrarle que todo jefe político, cualesquiera que sean sus promesas y su revolucionarismo, cuando alcanza el poder ha de convertirse irremedia-blemente por ley de conservación en verdugo de los que le encumbraron, haciendo caso omiso de los oprimidos y desheredados, es una obra valiosisima que merece nuestro

apoyo.

No regateemos nuestros esfuerzos si queremos ver extinguida pronto la acción política para ser reemplazada por la acción social, cuya finalidad consiste en alcanzar la emancipación integral de todos los humanos.

FEDERICO FRUCTIDOR

Por ahora hace años

En la prensa hallo el siguiente telegrama: Lisboa, 21. — Han sido detenidos esta manana los miembros del Comité de huelga. Las cocheras del tranvia están ocupadas por la guardia republicana.

Los buques de guerra están preparados para recibir a los huelguistas presos.

Ha sido clausurado por las autoridades el domicilio social del Sindicato de gasistas, donde se reunian los huelquistas tranvia-

He ahi como trata la República a los tra-

No es cosa nueva. Así sucede en todas las naciones de régimen propietario capitalista predominante. Así ha de suceder forzosamente donde quiera que los despojados por el derecho de accesión presenten reclamaciones que perturben los cálculos gananciales de los usurpadores de la rique-

Parece que en una República naciente es el hecho excepcionalmente sensible. En los Estados Unidos, en la Argentina, en Francia, en Suiza pasan esas cosas sin que la opinión se escandalice demasiado; se acostumbra uno a la arbitrariedad más o menos sangrienta, tanto por su repetición como por la sabia excusa que halla siempre la prensa directora y desviadora de la opinión; se hace callo en la conciencia. Pero en Portugal, donde los Machado, los Braga, los Costa y demás prohombres del republicanismo portugués se nos presentaban con la primitiva pureza apostólica, como cándidos regeneradores democráticos dispuestos a reparar los efectos de la corrupción monárquica, la noticia se atraganta, repugna, indigna. No puede uno acostumbrarse a ver aquellos santos varones rebajados al nivel de un Clemenceau, de un Briand o de un Millerand.

Ante todo sabe ya todo el mundo que en cada demanda obrera hay algo más justo, más poderoso y más urgente que la justicia legal; hay la necesidad. Con la injusticia legalizada se puede ir viviendo; sin lo necesario se muere. Y ya nadie ignora que esas demandas de los productores de la gran riqueza social aqui, alla y en todas partes, se fundan en necesidades imprescindibles de descanso, de alimentación, de cultura, de salud, de previsión, de alegría a que ponen límite mortal el trabajo excesivo y la remuneración escasa. Ver ahora en la naciente república los guardias republicanos hacer los menesteres de sayones y victimarios, y los barcos de guerra dispuestos a aprisionar huelguistas, ni más ni menos que en la Rusia autocrática, tiene asegurado la reprobación universal.

A los obreros portugueses no les debía coger desprevenidos. Reflere Magalhaes Lima, en O Socialismo na Europa, que «tres emisarios, delegados por las secciones de Madrid, llegaron a Lisboa con el propósito de tantear el terreno y preparar la propaganda... Entablaron relaciones con Fontana. v comenzaron las conferencias privadas, que tuvieron lugar en un bote vogando en el Tajo, reunidos los tres españoles Tomás Morago, Francisco Mora y Anselmo Lorenzo con Fontana, Antero do Quental y tres jóvenes más... Y un año después, gracias al ardiente empeño de sinceros y honrados trabajadores de diversos oficios, Lisboa contaba diez mil asociados en las secciones de resistencia, y Oporto, unos ocho mil, y las poblaciones circunvecinas de las dos ciudades, algunos miles más.»

¡Qué hermoso recuerdo de la juventud! Hace ya cuarenta y un años, y... nada más a propósito que esta página de mi Proletariado Militante:

«Nos hallábamos en una barca, dirigida

por uno de los congregados, en medio del Tajo. La soledad del sitio, la obscuridad sólo atenuada por el brillo fosforescente del agua removida por los remos con perezosa lentitud, y aquel majestuoso silencio que parecía como una pausa impuesta al incesante movimiento de la Naturaleza, predis-

ponía de hermosa manera a aquella comunión del pensamiento y de la voluntad, precursora de un nuevo curso de las ideas, alejándose de ideales muertos, artificiosamente sostenidos con hipócritas convencio nalismos, para dirigirse franca y resueltamente a las nuevas fuentes de virtud, de justicia y de felicidad en buena hora ha-

»Pocas veces he sentido el entusiasmo de la inspiración y la alegría de pensar, sentir y querer al unisono con otros hombres como en aquella noche feliz.

»El examen de los fundamentos sociales, la rápida exposición histórica, la crítica de las instituciones, la negación de cuanto la sociedad afirma y la razón y la ciencia niegan, hizose con método, con sencillez, sin aquella acritud que ofende al obcecado creyente, como si fuéramos una reunión de filósotos desligados de todo género de intereses mundanos en una Tebaida santamente altruista, diferente de aquella otra en que la santidad oculta el egoismo que no se contenta sino con la posesión del goce individual y eterno en una soñada vida ultraterrena. Alli, como en visión profética, asistimos a la disolución de los Estados, a la consiguiente ruina del privilegio y de la desigualdad, faltos del apoyo que les presta la autoridad, a la desaparición de esas dos categorías antagónicas denominadas capitalistas y obreros para formar la única de productores libres que comprenderá a todos los nacidos, y por último a la entrada de todos en la posesión del patrimonio universal, que será como el reingreso de la humanidad en aquel paraíso de la fábula genesiaca, enriquecido con los infinitos beneficios del progreso, donde, si de él fué arrojado por el pecado de la ignorancia y la violencia de un creador irritado, volvía regenerada por la virtud de la ciencia y el poder de la revolución...»

Bien sabían los conferenciantes del Tajo, y los miles de trabajadores portugueses. después, y una prensa obrera que desde Lisboa y Oporto ha sostenido el socialismo, el sindicalismo y la anarquia con firmeza magistral que «la sujeción del trabajador al capital es la fuente de toda esclavitud politica, moral y material», como afirmó La Internacional.

Pero desgraciadamente esa verdad no la tuvo en cuenta el proletariado lisbonense el dia de la fuga del rey Manuel, y no supo agotar esa fuente maldita.

Recuerdo a este propósito que pocos días después de aquella fuga, en el solemne acto del entierro de dos héroes de la revolución, un ministro republicano alabó «la abnegación de aquellos hijos del pueblo que, hambrientos y descalzos, custodiaban durante la transición revolucionaria los bancos y las casas de los ricos.» Esa alabanza, que hubiera podido tomarse por cínico insulto si no la excusara la ignorancia del personaje político, demuestra que la propaganda emancipadora de tantos años no había dado aún frutos de energia revolucionaria.

Con la actividad presente repara aquella falta el proletariado portugués, porque la lucha se ha entablado. Un despacho del 22 habla de tranvias atacados, de cargas de policia y de algunas detenciones.

En la cárcel y en la sentina de los barcos podrán pensar los trabajadores lisbonenses en los beneficios de la República y en la gratitud con que sus conciudadanos capitalistas corresponden a sus desvelos en su defensa en los días de peligro.

Sirva el hecho y el recuerdo de provechosa lección de cosas al proletariado es-

ANSELMO LORENZO

Fantasía sobre el amor

El ambiente era bochornoso. Los primeros calores eran recibidos con júbilo por los mercaderes de veneno.

Los cafés, las tabernas y los modestos aguaduchos abrian sus puertas a todos los vientos, alineaban en las aceras enguirnaldadas las mesitas para los clientes reposados que aman saborear la bebida rodeados

de los pobres arbustos, que piadosos guardan los tiestos en sus modestos vientres.

Después de haber vagado por la ciudad ensimismado en el laberinto de la filosofía que continuamente aqueja a mi mentalidad, uno de estos cafés me pareció más hospitalario que los otros que tropecé en mi camino. Con la boca seca, las piernas flojas y el alma deshecha, me senté en un rinconcito al lado del mostrador que deslumbraba con sus metales brillantes, sus frascos multicolores y sus gotas de agua que reverberaban a su vez como diamantes perdidos en

aquella luz y coloridos abigarrados. Paseé mis ojos por la sala y escudriñé los tipos que la llenaban.

Bien pronto comprendi que casi todos

eran obreros, gente asalariada, que el día de fiesta quieren olvidar su vida monótona y laboriosa. En todos los visajes se dibujaba el can-

sancio, el dolor de recomenzar al día siguiente la producción que sostiene el equilibrio social, porque todo lo que en si tiene de alegre el sábado, lo posee de melancólico el domingo. El sábado es la promesa de la libertad y el domingo es la afirmación de la esclavitud que recomienza el lunes.

Un fonógrafo llenaba de música el vacío de las conversaciones mustias que en las mesas se entablaban, y una pobre vieja andrajosa y sucia a quien la chispa del alcohol había reanimado, seguia ante la bocina monstruosa del coloso musical, con su voz ronca y perdida y sus gestos de triste alegría, las canciones que lanzaba al viento.

Yo por más que espiaba, no podía descubrir entre los concurrentes uno que llevase en su rostro algo de heroicidad, de fuerza o de idealismo. Todos se cubrian con el an-

tifaz de la resignación.

De vez en cuando una sonrisa macabra apuntaba en los labios y un brillo siniestro dilataba las pupilas. Era efecto de la canción picante que el disco interpretaba y era la evidencia de que sólo los hombres vibran al contacto del deseo insaciable del sexo deformado. Una rabia sexual, una lujuria avasalladora, un prurito fui ioso planea por encima de los seres humanos como un monstruo biblico, que amenaza continuamente con sus zarpazos destruir algo del fondo sentimental, e impide que el sol del amor no fecundice ni extienda el calor de sus rayos con toda la fuerza e igualdad que esta tierra, donde sus hijos se destrozan, se

Ensimismado en estas reflexiones me hallaba y la realidad vino a confirmar el

Entró una mujer y con más colorido se manifestó el rayo del deseo. También en mí senti la conmoción, porque verdaderamente la mujer era hermosa y codiciable. Si la concurrencia toda hubiera visto como yo. no sé el paroxismo a qué extremos hubiera llegado en aquella cálida noche.

La beldad vino al rincon donde me encontraba y tomó un refresco. Para pagarlo, levantó su falda y sacó de entre su media el dinero. Por este original portamonedas, pude juzgar de la condición de la moza. Mas yo estaba electrizado por la calidad de aquel cuerpo soberano.

La pierna era deliciosa, y la curva que continuaba en el interior de las ropas, dejaba adivinar las gracias que la carne pecadora atesoraba. El rostro era un dechado de perfección; la nariz armónica, la boca sabrosa que hacia pensar en fatigas de canícula, en frutos dulces y en arroyos de agua cristalina y murmurante. Los ojos eran bellos como la atracción misteriosa y cruel de la vida, y el vértigo de sus miradas denotaba la tirania y la fuerza.

La sugestion de aquella mujer me impresionó profundamente, porque en ella no había el aderezo fastuoso de la ropa ni el afeite de las facciones, ni el perfume rebuscado de la meretriz. Todo en ella era equilibrio y denotaba la pujanza sincera y escueta del sexo.

Yo pronto hice de esta mujer un símbo. lo: vi en ella una diosa vengadora y justiciera. Su paso majestuoso me pareció que habia de atravesar y calmar el incendio de-vastador que la lujuria de nuestras sociedades gastadas y podridas lleva en su seno. como signo de esterilidad y muerte. En sus labics firmes e inquebrantables se me antoió ver la satisfacción absoluta y final de todas las bocas trémutas y crispadas de los sedientos de amor, de los exaltados, de los extenuados y de los impotentes.

Y después de muerta la raza espurea, la diosa vengadora se transformó.

Una sonrisa placentera entreabria sus la bios, y se ofrecia como mujer fecunda que aguardaba la simiente viril en la promesa de gozosa germinación. Ante la imaginación se presentaba toda la belleza del ensueño. Paraiso renovado, la tierra era edén venturoso. Bosques misteriosos, vergeles lujuriantes, suaves praderas como lechos nupciales, se ofrecian a las parejas humanas que retozaban en la inocente desnudez de sus cuerpos palpitantes de atracción sexual.

Danzas helénicas, juegos olímpicos, entretenían los ocios de los nuevos pobladores. Y sus hijos eran el fruto sano del amor. continuadores de la siembra generosa.

Jerez de la Frontera

Pero el ensueño desapareció, los últimos concurrentes del café desfilaban en actitudes de fatiga y desaliento y la prostituta arrastraba de su poderoso brazo un pobre

ente tembloroso de lujuria. Yo corri a mi casa a buscar en el lecho la continuación del ensueño o el olvido inconsciente en el profundo reposo. Pero en el camino, mi cabeza sentia el peso de la

Y ante el recuerdo pasaban en procesión el hospital, el cuartel, la carcel, el taller, el prostibulo y todos los tugurios donde los cuantos le sustituyan; la tirania y la explocerebros se llenan de brumas, la sangre se tación están heridas de muerte en todo el corrompe y los cuerpos se atroflan en deterritorio mejicano; la sociedad burguesa formaciones monstruosas de los instintos. desaparecerá con toda la cohorte de crimenes e injusticias, producto lógico de tan de-

M. COSTA-ISCAR

¿Dices que me amas, y pretendes llevarme al registro civil primero, y después ante el altar? ¡Di que quieres exhibirte en mi compañía, o jugar conmigo al carnaval.—Julio Camba.

El liberalismo en guiebra

A todos ha sorprendido la derrota del cartel de liberales y socialistas en Bélgica. Los más sorprendidos han sido los partidos triundores. Se han indignado, amenazando con la huelga general y la revolución, los socialistas. Los unicos que no se han asombrado ni se han indignado han sido los liberales. Acaso por ser los únicos que estaban en el se-

El resultado de las elecciones belgas ha sido atribuído a diversas causas. El partido obrero es, numericamente, el mavor que existe en Bélgica. Sin el voto plural, que favorece a los católicos, los socialistas, solos, hubiesen triunfado en toda la linea. Además, se añade como los católicos tenían en sus mano todos los resortes del poder, han hecho, para triun-far, algunos chanchullos electorales.

La verdadera causa del desastre me parece que es otra. Está en la traición—llamemosla así, no con toda propiedad—de los liberales Muchos de éstos se opusieron, cuando del asunto se trató, a una coalición con los sociaistas, aun cuando ésta fuese circunstancial y refiriese sólo a las elecciones. Aunque, por disciplina, se resignaron entonces al cartel. ahora, por estímulos de conveniencia, desertaron, abandonando los compromisos con-

Los liberales, en Bélgica como en otras partes, son la burguesia intelectual, pero de todos modos burguesia. En el campo político y religioso o tin en las avanzadas. Pero en el campo social se unen a los partidarios más reaccionarios para conjuncionar las fuerzas en la lucha de clases

os liberales, dejando a un lado su racionalismo, no tienen inconveniente en apovar a los católicos. Ellos, ahogando las ideas, ceden nada más que al estímulo de los bajos intereses. Y en el socialismo militante, católicos y liberales ven al enemigo común. Esto, si no es lógico, por lo menos es muy hu-

En Bélgica, como en Francia, en Alemania y en Italia, el liberalismo se inclina, políticamente, a la clase obrera, haciendo algunas mente, a la clase outera, according y bajo concesiones para conservarse adicta y bajo respectively. Pero engaños a esa gran fuerza electoral. desde el momento en que se trata de ir a la realización de grandes transformaciones económicas y de enormes reformas sociales, el liberalismo burgués, descubriendo su mez-quino contenido espiritual, presenta y libra batalla a las reiteradas demandas del prole-

Donde unicamente el liberalismo se presenta un poco generoso es en Inglaterra. Y eso gracias a la voluntad de Lloyd George. La burguesia republicana en Francia du-rante más de un siglo ha conseguido dominar todas las viejas tuerzas que se disputaban el predominio en la vida nacional. Para este emño contó con el pueblo. Sin el concurso popular esa burgue-ia francesa nunca hubiera vencido. Mató el predominio aristocrático; ahogó los excesos del militarismo en auge;

cercenó el antiguo poderío de la teogracia do-Pero he aquí que cuando la plebe, después de avular a la burguesia a dominar v a enriquecerse, demanda mejoras que remedien miseria general, entonces esa burguesía se revuelve contra las masas populares, sus grandes auxiliares de ayer, y se alía a todas las fuerzas regresivas: la teocracia, el militarismo, la nobleza. Capaces son los republica-nos franceses de perder las instituciones republicanas y restaurar la monarquia y el imperio con tal de contener los avances del sinlicalismo revolucionario. Las ideas es fácil sacrificarlas. Lo que es dificil sacrificar es la

trabajadoras para que éstas, con su esfuerzo

y con su sangre, llevaran a cabo la obra de re-

dención. Y las masas, que son fuerza, pero

nunca inteligencia, en los movimientos con-vulsivos que sacuden de vez en cuando las

naciones, como necesitan caudillaje, por su

hábito de vieias servidumbres que en distin-

tas formas se perpetúan a lo largo de todas

las ctapas históricas, creyó que en la burgue-

sía había sanos elementos directores y creyó

Peleando juntos, burguesia y plebe, consi-

guieron derrotar a los privilegiados tradicio-nales. Así surgió el advenimiento del estado

llano a predominar en la dirección de los ne-

te a romperse. De una y otra parte, todos es-tan convencidos de que es imposible, por no

ser sincera, una alianza entre las izquierdas

para dar el golpe de muerte a las fuerzas con-

servadoras, entregadas a una heroica y de-

avanzan resueltamente. Los liberales, por

egoismo, claudican y retroceden. Y así van a

una completa desaparición, a una desapari-ción por suicidio. En vez de incorporarse a

as avanzadas, se detienen para quedarse con

Dentro de poco es de temer que los parti-

dos liberales, por inútiles, hayan desapareci-

do en el choque violento de los socialistas re-

volucionarios y de las fuerzas conservadoras en una lucha definitiva y suprema, el hecho

ANGEL GUERRA

más grande que vieron los siglos.

Los socialistas, conscientes de su fuerza,

sesperada resistencia.

Esa unión circunstancial va definitivamen-

con la célebre frase de:-:Dame la bolsa o oolsa. ¿Qué otra cosa más que una regresión la vida, ladrón!—se repite una vez más. esentado en el poder Clemenceau y Pero en esta ocasión el procedimiento se Los partidos liberales protegieron antes a las clases obreras, cuando éstas no eran más oresenta en quiebra. Como dije la pasada semana, Vázquez Góque un instrumento dócil en manos de la burmez, jefe de los revolucionarios políticos de guesia. Si hubo necesidad de acudir a la pro-Chihuahua, ha sido suplantado por el genecesta con violencia, incluso si fué indispensaralisimo de sus fuerzas, Pascual Orozco, el ble acudir a la revolución, entonces la burcual ha sufrido muy serios reveses en vaguesia reclamó, halagándolas con promesas rios encuentros con las tropas maderistas las más lisonjeras, el concurso de esas clases

mandadas por el general gubernamental Victoriano Ĥuertas La disgregación del ejército de Orozco en pequeñas guerrillas, será lógica consecuencia de los descalabros sufridos, y obligados los pequeños grupos de los revolucionarios a obrar por iniciativa propia, lejos de la influencia de los jefes, su acción derivará en sentido netamente anarquista, obligados que el liberalismo político podía ser una banpor las circunstancias y por el ambiente creado por los luchadores de la Bandera Roja que entran en fuego entonando las viriles estrofas del himno libertario Hijo del

> Todos los lectores de Tierra y Libertad recordarán lo dicho en artículos anteriores, respecto a los contraproducentes resultados de la salvaje manera de exterminar a los revolucionarios y pasar a sangre y fuego todos los poblados donde éstos eran acogidos con simpatía y entusiasmo. Pues bien; para que tenga noticia del modo como los revolucionarios meiicanos han respondido al suicida salvajismo de Madero, copio lo siguiente que leo en El Intransigente, diario de la capital de Méjico, en su edición del día 7 del mes de junio, cuyo redactor celebró una entrevista con el acaudalado hurgués del Estado de Yucatán, don José Moncada Escalante, recién llegado a la ca-

Dice este señor: «La revolución más destructora y terrible de cuantas han estallado en estos mo- que se dan los médicos de cabecera (pandilla

pital de la reoública.

mentos en la república, es la de Yucatán, La lucha social en Méiico

Madero tiene contados los días de su pre-

idencia; lo ocurrido con él se repetirá con

Una de las leyes a que me reflero, esta-

blece que a todos los poblados de la repú-

blica mejicana se les conceda terrenos de

cultivo para propiedad común de todos los

dero para dar cumplimiento a dicha ley?

¿Cómo se las arreglará el gobierno de Ma-

Dado el incontable número de poblados

de donde sacará los millones de pesos ne-

cesarios para la compra de dichos terrenos?

De ninguna parte. Y como el proletariado

mejicano va no se paga de leves ni prome-

sas, y con las armas en la mano no necesita

que ellas le concedan lo que puede resti-

tuirse por si mismo, la determinación del

presidente Madero, a más de tardía, resulta

altamente ridicula, sin contar que nuestros

de sus derechos sino la totalidad de ellos.

es decir, a la abolición de la propiedad pri-

vada y de la organización social burguesa,

Otra de las leyes dichas establece la abo-

lición de las llamadas «tiendas de raya»,

propiedad de los explotadores, los cuales

obligan a los trabajadores a comprar en

ellas todo lo que con sus recursos pueden

proporcionarse, y con cuya combinación

iquella burguesia recupera todo lo entre-

gado en concepto de salario a sus esclavos

encima quedan empeñados éstos con deu-

Y cuando ya los obreros no se dejan des-

das que, en ocasiones, pasan de padres a

valijar por tan bandoleresco y cínico pro-

liendo lo que los revolucionarios suprimie-

edimiento, se descuelga el gobierno abo-

La revolución llena el ambiente: su arrai-

go es ian firme y tan vasta su extensión que

no pueden ocultaria y la conflesan y reco-

nocen hasta en el mismo Congreso de aquel

país, y no por diputados de oposición, sino

por comisiones oficiales adeptas al gobier-

Una titulada «Liga de la Defensa Social»,

pidió al Congreso de diputados de aquella

nación que se votara la supresión de la vi-

cepresidencia a la república, por conside-

rar dicho cargo como provocador de las re-

voluciones y luchas entabladas en aquel

La comisión parlamentaria nombrada

para emitir dictamen sobre este particular.

dice así en el presentado a la deliberación

«Las comisiones no pueden aceptar las

apreciaciones que acerca de las causas de

a situación actual de la república, hacen

los signatarios del proyecto, que en último

resultado no son más que las de un grupo

de ciudadanos que de ninguna manera re-

»Es verdad que la república atraviesa por

una situación seriamente anormal, porque

la motivan tres causas distintas: una politi-

ca, que es la de Chihuahua; otra socialista,

con marcadas tendencias al anarquismo; y

otra, netamente anárquica, porque no es

sino el bandidaje, consecuencia natural de

a honda perturbación que nos aflige, pero

ninguna de ellas tiene relación ni con la

supresión de la vicepresidencia, ni con la

Más claro, agua. Esto no lo dicen los com-

pañeros revolucionarios, sino los mismos

burgueses por boca de sus genuinos repre-

sentantes, los cuales; con su frescura pro-

verbial, llaman bandidos a los que no quie-

El caso de aquel castizo bandolero que

ataiaba el paso a los intelices viandantes

ren dejarse robar v explotar más.

no constituído.

de los diputados:

flejan el sentir nacional.

elección del presidente».

causa de las iniquidades todas.

mpañeros no aspiran a alcanzar una parte

gradado y salvaje sistema social.

ltimos momentos.

que reconoce como principio las ideas so-En la apurada y crítica situación porque cialistas más avanzadas atraviesa el gobierno mejicano acude a me->Estos dias ha principiado la revuelta, lidas extremas. Visto el fracaso de las meque no tiens el carácter de una guerra didas de rigor puestas en juego, ha hecho que no obstante, es terrible, pues se basa aprobar por el Congreso dos leyes, que ya en un golpe económico que destruirá el goa estas alturas, no producirán otro efecto bierno actual por la fuerza. que patentizar su debilidad y la agonía desus

»Hasta aqui la guerra se venia haciendo por medio de las armas. En todas partes el grito de rebelión era seguido por el estruendo de los fasiles y de la toma de las poblaciones por los alzados.

»Y bien; ahora la guerra se hace de distinto modo: no teniendo los revolucionarios armas ni municiones y viendo la fuerza incontrastable del gobierno, bástales un fósforo, una caja de cerillas, para hacer la guerra.

>En efecto; los campesinos siguen el procedimiento de incendiar los plantios de henequén, para lograr la caída del gobierno (de la burguesía, querrá decir). Cuatro cerillos, colocados en los cuatro extremos de un campo de henequén, y el incendio es seguro, se propagará terrible y el hacendado sutrirá una pérdida enorme.

»En unos cuantos días que se ha llevado a cabo esta guerra, ha sido terrible el estrago que han hecho los revolucionarios: más de dos millones de pesos se han perdido hasta ahora y eso sin derramar ni una gota de sangre.

»En menos de un mes las pérdidas de los hacendados nor el incendio de los mecates ha pasado la cifra de un millón de pesos. Y. bien, de continuar esto así, en poco tiempo las pérdidas alcanzarán tal proporción que la ruina empiece a hacer sufrir al Estado»

Madero se habrá convencido, por fin, de que acorralar como fieras a los obreros meilicanos en lucha, fusilarlos sin piedad, incendiar y arrasar sus casas tiene muy fata-

Su barbarie y salvajismo se revuelve contra él mismo y su clase. Los compañeros del Partido Liberal Me jicano, a pesar de la escasez de medios con que cuentan, ni se arredran ni se darán por

vencidos por muchos que sucumban. Son dignos de nuestra solidaridad y de bemos prestársela sin distingos ni frial-

Recordemos todos que en el próximo mes de julio han de comparecer ante los tribunales de Los Angeles, los compañero Anselmo L. Figueroa, Librado Rivera, En rique y Ricardo Flores Magón, que integrar la Junta Revolucionaria del Partido Libera Mejicano, cuyo abogado les pide 2.000 pe sos por su defensa y que la falta de ellos puede implicar que la burguesta los arroje en un presidio, inutilizándolos por uno cuantos años, cuando su concurso es más

necesario que nunca. Los recursos que para tal objeto reciben son muy escasos y en su altruismo, la mayor parte de elfos todavía los emplean para que el periódico Regeneración pueda publicarse en momentos tan críticos como los presentes para el movimiento revolucionario económico social que en la república mejicana tiene lugar.

Su condena es más que segura si nuestra solidaridad no lo remedia. ¿Lo consentiremos?

Como último dato apuntaré que en el ba lance del último número de Regeneración aparece un déficit de 1.427 pesos con 24

¿Noserá posible que en un noble arranqu≥ uniendo nuestros esfuerzos sa vemos la las timosa situación de nuestros compañeros? ¡Tan fácil como sería! ¡Animo, queridos

JUAN SINTIERRA

CRONIQUILLA De la cárce

Acaba de sonar con ritmo conventual, la campana que indica la hora de acostarnos. Con disgusto mal contenido, extendemos la misma contrariedad. Y es que en este mo mento la prisión es doblemente odiosa. Durante el día, las conversaciones, las bromas y las disputas que convierten a la sala en una pequeña Babel, distraen el ánimo del recluso haciendole olvidar, en parte, la desgracia quo

Pero llega la noche, y con ella el obligado silencio, a favor del cual la toctura moral se enseñorea de todos los espíritus trazando en ellos con caracteres de fuego, el dolor y el

El recuerdo de los seres queridos, desgarra en este momento con cruel persistencia, el corazón de los que moran en esta que bien podemos llamar, acalemia de perversión. Es en este momento, cuando la imaginación del preso reconstruye con actividad febril el drama que se desarrolla allá lejos .. en el pueblo donde una madre anciana, llora la avsencia dei hijo que le fué arrebatado en nombre de porque su instinto le advierte que es injusta; donde una compañera una c una ley que no comprende, pero que maldice una compañera, una esposa, sufrirá e agudo dolor anexo a la separación del ser amado, junto con la desesperación de ver como el hambre hunde sus mortiferas uñas, en las tiernas carnecitas de seres inocentes que son pedazos de su alma.

Y como si esto fuera poco, el espectro del presidio (negro marco de este cuadro de horrores) se alza amenazador como única persiva, siempre dispuesto a tragar con voracidad de lobo, la presa que le arroja con homici la continuidad, la cuchilla de la ley, de dos filos e inexorable para con los desheredados, y blando comodin para los explota-

dores de todo género y lugar. Se explica, pues, y está justificado, este vago temor del preso a encontrarse frente a frente con el silencio, una vez que sus infor-

tunios adquieren con éste extraordinario re-Yo por mi parte, penetro en él con la tenaz resolución del investigador libre de prejui-cios, y examino cuidadosamente todo el ar-mazón del edificio social. Y lo veo ruinoso, vacilante, sus fundamentos, notablemente resentidos por la acción lenta, pero constante del progreso; están a punto de ceder ante el impetu del furioso oleaje, de las reivindicaciones de la justicia y de la dignidad humana. Por todas partes se advierten los sintomas de esta próxima descomposición del cuerpo autoritario-burgués, siendo de notar la prisa

de farsantes e inconscientes, vulgo políticos), en administrarle los tónicos llamados demoeracia, radicalismo y pseudo-socialismo, con os cuales pretenden inútilmente hacerle re-

socionar, infundirle nueva vida. Empeño inútil, porque el hombre empieza a echar de si la pesada carga de las preocupapiones, y camina cada vez más ligero en aras de la cultura, hacia el lugar donde la autorid y sus derivados capital y religión, no podrán vivir porque los rechazará con asco, la verdad emancipada

Claro es que alli donde no halla autoridad no habra opresión, y sí libertad; que allí don-de no haya propiedad individual, habra comunidad de intereses, cooperación racional de esfuerzos para producir y satisfacción amplisima para todas las necesidades, y, por último, alli donde no haya religión no habrá engaño e ignorancia y la ciencia, libre de las trabas mercantilistas que impiden hoy su crecimiento adquirirá su desarrollo máximo, con todo lo cual la humanidad habrá empezado a vivir el ambiente armonico del respeto

De la cárcel... sólo quedará la memoria para ANGEL LACORT

Cárcel de Zaragoza

¡Cantad, poetas!

¿Qué hacéis, nobles poetas? Acaso vuestra lira de amores verdaderes Qué significa esto? Acaso en este mund e explotación y dole no queda que cantar?

Dejad a las princess Deiad a los magnates! ejadlos de mirar! Tolved la vista al suelo; leind de fantasías bsurdas y grotescas Venid aqui a cantar.

No sed jamás servilcs iincando la rodilla ante el magnate impic que os quiere así adular lejad tanta bajeza! Mostrad más entereza Que vibre vuestra lira Venid aqui a cantar.

:Dejad va las orgias mirando con desprecio tan torpe bacanal De un lado, tanta hartura, ol otro, mucho hambriento Contra injusticia tanta, venid aquí a cantar.

¿Qué importan las diademas de rica pedrería aunque las luzca hermos esa sin igual? :Más digna es una azada en manos varoniles tierra roturando! :Más digna es de cantar

En vez de las cadenas de perlas y brillantes que lucen las burguesas mirad a las de hierro que arrastran, desgraciados que ansiaron libertad!

En vez de los salones rapletos de tapices v muebles muv valiosos que tiene el gran seño mirad en las bohardillas las chozas y garitos tan malos y tan sucis que está el trabajador

Seamos más humanos! h, dios de la poesía! Al bardo valeroso a debes inspirar Que cante las miseria escoria de este mundo su amor a los bermanos que piden libertad!

Las minas, las canteras, presidios, los talleres os siervos del terruño, el sucio lupanar. en fin. los explotados hambrientos y humillados esperan al poeta de tanta iniquidad.

Que sean vuestros cantos cortantes cual la lima. que rompan las cadenas tanta esclavitud! Entonces servis hombre: Entonces seréis grandes! Entonces seréis bueno porque tendréis virtuel!

Los peligrosos Los espíritus fríos y apáticos, los amantes de un estilismo embrutecedor se asustan ante toda manifestación vibrante de un pensar ac-

Señores, que ilustrados se creen por haber manoseado libros voluminosos y aprendido en ellos cierto limitadísimo número de fórmulas elásticas, muy propias para barnizarse de cultos, pero inútiles para laborar progresiva-mente: filósofos por azar, que de no haber na-cido en dorada cuna, serían mozos de almacén o dependientes de ultramarinos; políticos rebuscones con vistas al pasado que lo da todo hecho, y sin arranque para escrutar lo porvenir, porque exige independencia, sacrificio, estudio, observación, fatiga; literatos inconmovibles que no salen de un círculo vicioso; investigadores de lo que fué para que eternamente siga siendo; poetas sin nervio que cantan las excelencias de la raza y los icantos de la tradición cuando aquélla ha degenerado, y ésta es el peso muerto que em-barga la acción vivificante. To los esos superhombres, sin los cuales la vida sería tolerable, estremecen ante la franquezi, vigor y lealtad de los que piensan alto y hablan claro. Llamanse peligrosos hoy día los idealistas, los enamorados del humano perfeccionamien-to, los que quisieran redimir el dolor a una exquisita sensibilidad del alma, a un estimu-

o superterreno, los que no conciben la ventu-

ra como fuente de recíprocas y generosas concesiones, los altivos ante la humillación,

los insumisos ante la afrenta, los respetuosos

ante la grandeza. Esos, tan distintos a los tros, son los peligrosos

Y no se piensa que la vida va adelante, gra cias a los peligrosos de todos tiempos; que la Teología cristiana y la Filosofía helénica se combatieron y después se armonizaron por esfuerzos de los atrevidos; que por ellos la sociedad moderna ha reemplazado a la me-dioeval; que ellos han hecho triunfar la Filosofia racional y científica de la Teología; que con un sentido más exacto de la verdad, sólo combaten lo que es necesario desaparezca, y que su anhelo es mejorar la sociedad civi iorizar et individuo, aumentar cada vez nás el poder del espíritu.

La medida de la ignorancia actual nos la la ese pánico ante el pensar que no va por el surco trazado siglos ha, esa hostilidad haci; o nuevo, ese temor ante su revelación. El peligroso se encierra con sus libros sus pensamientos a luchar por el bienesta venidero. Los pacíficos, los consagrados, cuilan su cuerpo amorosamente, no torturan el el primer magistrado no puede abandonar la entendimiento más que para procurarse satis acciones personales, huven de toda emoción especulación que no beneficie al yo. Su lema es: Después de mí, el diluvio... «Ber

zas que no has de comer. Por fortuna la leyenda biblica se repite ontinuamente, y no bajo la forma repulsiva lei reptil, sino con la gallarda apariencia de aguila caudal; la Madre Ciencia nos invita

La Santa Explotación

VIOLETA

Es la Santa Explotación peor que la Santa nquisición. Esta castigaba, torturaba, quemaba vivos a la herejes; aquélla castiga, tortura y quema vivos a sus devotos.

En las fábricas, en las minas, en los hornos, son castigados, torturados, quemados, lo lenodados artífices de la riqueza. Cuanto más humildes, más maltratados son. Se cuida la tierra, las plantas, los animales útiles, las máquinas, los edificios, todo cuanto

acrece, dilata, embellece la vida; sólo el sum artifice de tanta maravilla es despreciado atropellado, aniquilado. Se canta al trabajo se vilipendia al trabajador. Oh, Santa Explotación, cuán infame e hipócrita eres! Te complaces estrujando al que te engorda. En tu afán ni miras las consecuencias. Cuentas con la fecundidad exhorbitante de Natu-

raleza. Y con la sorprendente adaptación a medio a que tienden los organismos todos. 1 humanidad es para ti como océano inagota le. ¡Es tan prodiga Naturaleza! De una simole semilla, de una tenue raiz, de un trocir le rama, germinan una planta, un arbusto, ur arbol corpulento, que da flores o frutos, tantas semillas, tantas, que bastan para obte ner prados, matorrales, bosques. Si no fueran los vendavales, las inundaciones, las brusinclemencias atmosféricas, y, sobre tode a acción humana, la costra terrestre seri. inextricable. Y los animales, acuáticos o te restres, son tan prolificos, que a no detruirse unos a otros no hallarian lugar don l. moverse. Con ser infinito el espacio chocan se destrozan los mundos; itantos son los qui en él giran! También los humanos so reproducen super-abundantemente, y aunque sea: os únicos que podrían vivir y desarrollarse olenamente sin esterbarse, prique han sabido dominar energias que centuplican la suya, té. Santa Explotación, te encargas de embruteerlos, martirizarlos, diezmarlos, Sabes quipor muchos que fenezean, siempre sobran coi que solazarte y nutrirte. Y ves indiferente omo los consume la anemia, los aniquila l fatiga, los diezman los accidentes. Y ann r complaces haciéndolos batallar, matarso es provecho tuyo pretextando dignificarlos. iOh, Santa Explotación, cuán infame e hi-

pócrita eres! Gozas cegando a tus súblitos. No quieres que sientan. Te disgusta que piensen. Lo atrofias la mente, como les dejaste exhaustode cuerpo. Para engrandecerte tú, empeque ces a ellos. Morirás de plétora. Te crees gran le, te crees fuerte, te crees diosa y sólo bruja

Los ortodoxos, les que no conocen más plegaria que el trabajo, van secavando los pila res de tu mansión, que se derrumbará con es répito cuando menos lo pienses. El duro tranajo los selecciona. Desaj arecen los débiles y quedan los fuertes, a quienes la necesida aviva la inteligencia. Las adversidades le adiestran. Tus trallazos los enfurecen, y son ya falange. No tardarán en ser avalancha que asolará tus campos floridos, dende abuna la mala hierba y los tósigos, cubriendo los lodazales cenagosos.
¡Oh, Santa Explotación, cuán infame e hi pócrita eres! Tu reinado se está acaban to.

Yo protesto y aplaudo Yo protesto, si, contra los desenfrenados

atropellos que unos esbirros vienen come tiendo—según relata la prensa—tras la capde la justicia, en el penal de Figueras. Cada vez que se me ocurre leer una de nuncia (de las muchas que vienen) contra JOSÉ DORADO dicho penal, un suspiro de congoja detien mi marcha en la lectura, pretendiendo retirar mi atención de aquellas cuartillas que más de una vez han sido regadas con lá grimas sentimentales desprendidas de m corazón.

> Yo aplaudo á aquellos hombres que tan lesinteresadamente se afanan por arranca: à la víctima de las garras del león calentu riento (los esbirros del penal de Figueras) Preciso es que esos badulaques carcele ros sean expulsados del penal (en donde debian estar sujetos con grillos y esposas) y en su lugar mandarlos a guardar bestias pues no es digno de que, padres de familia en su mayoría, estén custodiados por se mejantes fieras.

ENRIQUE RAMIREZ

El domingo, 16 del presente, salieron en libertad nuestros compañeros Negre, Miranda, Salud y Arnall que quedaban todavía detenidos por los sucesos que no acaecieron en septiembre y el complot del célebre comité. Lo celebramos y esperamos que el tiempo de prisión que han sufrido les servirá para trabajar con más energia por nuestros ideales

DESDE LA ARGERTINA

La Constitución argentina, determina que

arital federal sin la previa autorización de

a Camara Legislativa; no obstante, el doctor

ción, ausentándose de la ciudad para irse a

recrear en su chalet, en la estación «Martinez».

que dista algunos kilómetros de esta metró-

él es dueño de hacer lo que se le antoja, por-

que para eso es el gobernante de la nación,

en la capital, siempre y cuando respetara los

pais: pero esto es lo que no sucede en esta

lerechos de cada uno de los habitantes del

erra, porque aqui tanto se viola la libertad el obrero, como la del comerciante e indus-

ial, pues éste es el país del derroche en for-

ma descarada; por eso que la nación que hace

més realiza alguna empresa explotadora,

a ésta grandes empréstitos monetarios, si

es la que posee el dominio de hacer lo que se

le antoja, porque tiene la protección directa

imaginarse pueda; y a esto obedece que en la pasada huelga del personal ferroviario, que en esta dominan los capitalistas ingleses, han

hecho lo que han querido dichos empresarios

tanto se han burlado del personal en huelga,

La huelga se produjo en los momentos pre

cisos de la cosecha del trigo, que ésta es la

la vida econômica de este país, y el gobierno, en vez de tratar de solucionar el conflicto en

forma correcta, puesto que los huelguistas no

pedian nada exagerado, y tanto es asi, que

compañías, reconocieron justas las peticiones

de estos trabajadores, pero preveian los ex-

plotadores que les obreres, al obtener alguna

mejora, sería la base de consolidar una orga-

nización seria, para exigir de sus explotado-

res mayor respeto; por eso las empresas, apo-

vadas directamente por el gobierno del aris

ocrata y autocrata Sáenz Peñs, pisoteando

la razón de la lógica que asistía a los huel-

guistas, negáronle todo derecho, empleando

para esto todos los recursos que les propor-

Claro está, al abandonar el trabajo el per-

sonal competente de las máquinas de las di-

versas lineas de ferrocarriles, tanto el gobier-

a los huelquistas con quien se prestara a des

empeñar el repugnante papel de esquiroi, y

como éstes nunca faltan-máxime tratándose

de países como este, en que se aglomera toda -

clase de gente, — no faltó también en esta emer-

gencia quien se prestara a ser traidor, aunque

esta falfa de competencia produjo intinidad

de incidentes que hizo-víctimas diariamente

en gran número, originándose las consabidas

protestas del público, de la prensa y del co-

bierno toleró todo con el mayor silencio.

mercio, pero las empresas callaron, y el go-

Los cosecheros del trigo organizaron mani-

festaciones de desagravio porque se perdian los productos de la tierra por falta de vago-

nes que los transportaran, pero el gobierno

silenció, paes no había otro remedio. Las em-

presas ferroviarias son inglesas, y el gobierno

argentino debe muchos millones de libras

sterlinas a Inglaterra. El número de vic-

timas aumentaba diariamente; choques, re-

sultando de ellos muertos y heridos, porque

las maquinas eran manejadas por brazos in-competentes; pero todo ha habido que tole-

Todo esto llegó al extremo que hasta la

misma burguesia y los que participan en el mismo recinto de la legalidad, rebosaron

de indignación y protestaron, porque se veian en la imposibilidad de poder ir de un

lado a otro del país, y entre estas protestas, para que no crean los lectores de este

semanario que el cronista exagera, transcribo

iteralmente la que va a continuación, por ser

de capital importancia, por cuanto se trata

sin competencia, para que en debidas condi-

ciones produjeran esta clase de labores:

no como las empresas, trataron de reemplazar

maran las circunstancias.

todos, incluso los mismos directores de las

o lucción que con la ganadería constituyen

con la protección directa del Estado: pues

no del comercio y del público.

Pero esto no sería nada, o bien resultaría

le menos, que el mandatario viviera o no

que equivale a decir autócrata del pueblo.

oli, y esto lo hace descaradamente y a sa-

idas de todo el mundo, como diciendo que

enz Peña, todos los días viola la constitu-

al llegar a una estación, y viendo que el ferrocarril no seguia por falta de personal, se bajo indignado y pidió el libro de quejas, y El descaro gubernativo

escribió lo que va a continuación El tipo más descarado que gobernó los des-· Yo, F. Guasch Leguizamón, diputado al tinos del pueblo argentino, es el actual pre-Congreso por la provincia de Salta, protesto ridente de la república, pues ha tenido y energicamente contra la infame y deshoneste tiene el tupé de reirse a mandibula batiente empresa del Pacifico, y contra sus explotatanto del pueblo como del comercio y de los dores, faltos de honradez moral, explotadores íticos, que ven en la observación deshonestos del comercio y de su propio perde las leves v de la constitución, la verdadera sonal, como asimismo contra el ministro d personificación del aristócrata, por cuanto, hasta suprimió el título de presidente de la república, por el de presidente de la nación. Obras Públicas, entregado a la voluntad de las empresas por haberlo estas conquistado por medios que son del dominio público, y hago una declaración de estar dispuesto a Esto significa que él no tiene en cuenta para nada la forma democrática del republiproponer en la Cámara el juicio político y su anismo, sino que, por el contrario, él es manentrega a la justicia del crimen, para que le datario de la nación y obra como se le antoja, y en realidad así lo hace burlándose de todo imponga la pena que merece por sus gravi-

simas culpas.. Esta declaración, que fué reproducida por toda la prensa diaria, causo alarma, e hipocritamente el ministro acusado presentó la renuncia para batirse en duelo con el acusador, cosa que de antemano ya se sabia que no le aceptarian, como así sucedió, pues a pesar de todo, el citado ministro continúa con la cartera a cuestas. El inconsulto pacifismo de los huelguistas,

nada menos que de un padre de la patria, que

sconsejado por los socialistas, los condujo al fracaso, pero antes de la vuelta al trabajo, el gobierno se comprometió a que fueran admi tidos todos los que participaron en la huelga; pero los primeros que violaron este acuerdo fueron las mismas empresas que patrocina el

Así en todo: aqui se habla de demogracia hasta por los codos, pero, en resumidas cuentas, el país donde menos se respetan los principios democráticos es la República Argen-

Semillas volando

Llevo odios y llevo ar ores, llevo locas rebeldias: llevo cantos y agonias, levo sombras y fulgores También llevo rojas flore y el viento roba su polen le mis flores las semillas brillamio como perbilas

Semillos de mi jardin que el viento os arremolina sentis el arr que trina les le uno a otro contin? N'éis al rojo querubin que a burgueses amedrent su solo *nombre* especta d tirano inquisidor? que del lecho se levanta!

Es la reina justiciera que con su férrea mano la castigos al tirano a los pobres regenera La acompaña una lumbrer: que su marcha va guiando nseñando la justicia v vo veo con delicia que su polen va volando.

PEPE G. GARCIA Mar del Plata

Bibliografía

Coeducación, por el profesor Laureano D' Ore. - Conterencia dada en el sulón de la Sociedad Francesa la noche del 28 de junio o 1911, primera de la serie organizada por la Ligá Popular para la Educación Racio-nal de la Infancia, del Uruguay.

En un elegante folleto se ha publicado esta onferencia, llena de demostraciones claras y precisas, en pro del sistema de Coeducación para la infancia. En ella, el amigo D' Ore, senala la diferencia que hay entre este sistema de enseñanza y la escuela mixta, así como demuestra el error en que están los que creen que es lo mismo ser instruído que ser edu-

Lo persona educada—dice—es el tipo del sér perfecto; la persona instruída es hoy, en muchas naciones, el tipo común, corriente, o: seres educ idos son escasos, se res instruídos abundan

La instrucción obra de una manera mecánica, superficial, en el individuo, reza los sentidos; la educación obra en forma más positi va y prolongada: va a los sentidos, a las facultades y al corazón: es decir, domina al hombre y lo guía: forma su carácter y rige su voluntad; en una palabra, crea al hombre, siempre que el educador o les factores de la educación tiendan a ello.

Cita varios hechos de personas de familias ue han tenido medios para instruirse, y se han instruído obteniendo títulos académ y sin embargo han demostrado tal carencia lucación que les ha llevado a cometer actos execrables. Sin embargo, la clase obrera, que ha carecido de los elementos necesarios para instruirse, da frecuentemente pruebas de hallarse mejor educada que los vanidosos

instruidos. Para comprender bien el valor de la coedu cación, es preciso que nos formemos de la escuela una concepción más lógica, más racional, más humana; que le concedamos una finalidad algo más importante que la de ensenar a leer y escribir, contar y saber cosas. L'undamentando sus razones en pro de la

ducación, hace un bosquejo de las luchas del pasado y sus errores: de la naturaleza y sus enseñanzas, y señala el contras e y hace ideraciones sobre nuestro vivir, explicando el falso concepto que se tiene de la mujer y del conjunto humano. Trata también de lo dañinas y absurdas

que son los separaciones entre los niños, por las que se siembra la desconfianza e inicia la superioridad e inferioridad en los sexos. Es una bella conferencia que seguramente ha de influir decisivamente en los fines que se propone la Liga Popular para la Educación Racional de la Infancia de Montevideo, cu-yos trabajos son merecedores del más decidicante: escribo por los humildes obreros que o apoyo de cuantos se interesan por la enseñanza racionalista. culares se coaligan con el moro Muza, parti-cularmente con los del dios dinero, como si los pobres pudieramos esperar algo beneficio-

Las adhesiones y cuotas deben dirigirse a nombre de la Liga, calle Uruguay, 271, Mon-

> Humanidad.-Con este título ha comenzado en Valencia la publicación de una revista quincenal, de educación y cultura, en cuyo primer número hemos leido hermosos trabademostración de que esta revista contriouirá en gran manera à la educación e ins-

Esevidente que Humanidad ha venido a llenar una necesidad que se sentía hace tiempo. Es una revista que fuera del campo de lucha en que forzosamente se debaten los demás periódicos, ha de hacer una inmensa labor de cultura. Bástenos decir que Humanidad está editada

badell! Dispense usted, señor Eniram, el ha-bernos olvidado de que el partido radical, en por los mismos elementos que publicaban el orden social, se hace suyas todas las me-Escacia Moderno, que fué suspendida por nuestra flamente democracia en el mes de joras que impone y exige el socialismo mo derno; que excluye de sus procedimientos la septierībro último. La redacción y administración, calle Torno Hospital, 29, triplicado, Valencia. diario El Progreso, organo del partido radical Precio de suscripción, 1 peseta trimestre; por el proceder incorrecto e informalidad de

Mitin pro-preses en Alcoy

número suelto, 10 céntimos.

Organizado por la Comisión pro presos de esta localidad, se celebró un grandioso mitin en favor de los presos por cuestiones sociales y de imprenta en el local de la Escuela de parvulos de esta ciudad. El local, a pesar de elebrarse a la misma hora que la procesión lel Corpus domingo 9 del corriente), se hallaba muterialmente lleno. A las cinco de la tarde, el compañero que

residía la mesa. Ricardo Carbonell, dió por ampezado el acto. A las sociedades de resistencia al ca-Seguidamente se dió lectura a las numerosisimas adhesiones que recibimos tanto de donro como de tuera de la localidad, contando le Valencia sólo 40 entre sociodades obrera-

y politicas y los periodicos El Pueblo y El reantil y Vida Socialista, de Madrid. Hicieron uso de la palabra los compañeros José Peiró. Ratael Verdú, Alfredo Lorens, Salvador Pérez y Enrique Catalá, que en brillantes párrafos aconsejaron a los trabajado res salieran de la apatia en que se hallan sumidos para conseguir cuanto antes la libertad de todos los presos ror cuestiones sociales y delitos de imprenta.

A la satida del mitin se recaudaron 1780 RAFAEL SOLER Alcoy y Junio 912.

Tenemos para la venta los siguientes libros y folletos: SOLIDARIDAD.

10 céntimos ejemplar. das provincias andaluzas, las que nos comunicarán el estado y la actitud en que se en-EL PROLETARIADO EMANCIPADOR, Ancuentran. con noticias que sean la expresión de la realidad, pues para que la campaña rescimo Larenzo. 10 céntimos ejemplar. ASPECTO SOCIAL DE LA LUCHA CONTRA vista seriedad hemos de procurar no engañar ni ser engañados. I.A TUBERCULOSIS, conferencia leida por el Dr. Queraltó, en el Congreso de Medicina plotadores es preciso que las sociedades, en

contra la Tuberculosis. 25 céntimos ejemplar. LA ANARQUÍA TRIUNFANTE, A. Lorenzo.

10 centimos ejemplar. Pidiendo más de cinco ejemplares se hará l 30 por 100 de descuento, excepto el del Dr. Queralto, que su descuento es el 50 p. 100 las ventajas en las jornadas del verano es

Si es la política

trarias a sus ideas, yo, convencido de lo nulo

y perjudicial que es la política para el obrero,

máticos; combatimos a la política en general porque ella es el arte de gobernar a los pue-blos, y mientras los pueblos sean gobernados,

la libertad sólo será de palabra y no de he-

cho. La politica, para los que vivimos del tra-

bajo, los que puramente somos obreros y no

tenemos pretensiones de mando ni siquiera

llamense como quieran, han de gobern r usurpando la libertad de los gobernados, lla-

mense republicanos de cualquier calibre,

ellos nada les importa; bien lo demuestran lo

hechos, puesto que en todas las repúblicas se

ametralla a los que luchan por un poco más

iren el yugo de la explotación, manifes

doles que no se dejen engañar con palabras

más o menos sonantes que usan los propagan

listas políticos que por conveniencias parti

Sí, obrero; en la política solo verás ambi-

ción: yo también, en mi juventud, he sido po-

Mis compañeros en la política comprendie-

ron mi caracter reservado.... una noche nos reunimos en un local privado 19 individuos,

comunicándome que aquella misma noche, a

soldado; después de haber rondado toda la

noche estudié y analicé la política y sus po-

Qué cándidos somos los anarquistas de Sa

También se nos había elvidado que en e

directores, los trabajadores tuvieron que

declararse en huelga, y en virtud de ella la Federación -Solidaridad Obreras, declaró e

oycot a dicho órgano radical. También se nos habian olvidado las decla-

ones de los radicales contra el fundador

Asóciate, obrero, al sindicalismo moderno:

transformar a la sociedad actual en una más

justa y equitativa y deja la política para los

li encontrarás a tus hermanos de lucha para

pital del ramo de agricultura de las

Esta Comisión ha tomado el acuerdo de ha-

cer un llamamiento a las sociedades de las

provincias arriba citadas, para que se pongan

relación con la de campesinos de Jerez.

Creemos firmemente que al llegar a cono-

cimiento de dichas entidades esta nota se

pon irán en relación con nosotros para unifi-

car los procedimientos necesarios para alcan-

zar la emancipación de los oprimidos de la

sus domicilios, adopten los medios que más fá

particular a las de Cádiz.

JAIME SALLENT

bárbara e inhumana lucha de clases.

de la Escuela Moderna.

una señal conv-nida, teníamos que sublevar nos, y de dicha reunión salieron 18 jefes y

lítico y de ella debo explicarte un caso muy

No pretendo convencer a mi amigo contrin-

empleos, es perjudicial porque los gobiernos,

Nosotros, los anarquistas, no somos siste-

pongo mi opinión y digo:

168, por cuyo motivo reclama el parecer de Con el título La Convención, semanario re-Por tanto, esta Comisión desearía que para publicano radical número 3, con fecha 25 de el día 15 de julio obraran en su poder el cri-terio y conformidad de dichas sociedades con mayo, vi un artículo «No es la política», y como sea que su autor, «Eniram», se lamenta y expone con buena o mala intención su cririo contra algunos que llamándose antiponuestro provecto cos pertenecen a sociedades políticas con-

todos los datos necesarios para el éxito de Nuestra dirección es: calle de Amargura número 11, a nombre de la Comisión de

preciso el apovo mutuo de las entidades afi

Asociación de Obreros Agricultores, Jerez de Frontera. Por la Comisión Consultiva: Antonio Rodriguez, Antonio Padilla, Félix Gómez, Francisco

Llamamiento de solidaridad A los compañeros de las sociedades de

zapateros de España:

El gremio de zapateros de Sevilla, en atención a la explotación infamante que la burguesia ejerce con estos obreros, por la razón que nos asiste y por espíritu de conservación acordamos presentar una tarifa de precios condiciones que guardara relación con nues tras necesidades, pero como es un mal cron co en el campo burgués no aceptar nada de le que razonadamente piden los verdaderos productores de la riqueza social, se negaron en absoluto a aflojar algo la bolsa en que encierran el sudor y la sangre de los que trabajan, nos vimos en la necesidad de acogernos al único medio de defensa que por ahora tenenos, a la huelga.

Por la fuerza de las circunstancias han cedido algunos que debido a la manera como tenían montado el negocio se arruinarian; pero los peces gordos, los que más han robado, se resisten, apoyando su resistencia en nuestras propias armas, haciendo pedidos de calzado a as diferentes fábricas que en España e islas

dyacentes existen. En estas condiciones, aun con pérdidas, pueden aguantar la huelga haciendola morir oor consunción En este estado llevamos dos meses y no sabemos como terminará. Estamos dispuestos a quemor el último cartucho, pero necesitamos a solidaridad de todos los zapateros que estén organizados, a cuyo efecto vuestros hermanos de Sevilla os piden que donde haya tabricación y estéis organizados, os neguéis a construir calzado para los burgueses Manuel Carrillo, Emilio Vega, Plácido Gómez y Antonio Romero, patronos recalcitrantes que se

nio Romero, patronos recalcitrantes que se niegan a aceptar nuestras justas demandas. Además de la solidaridad moral pedimos mbién a aquellas organizaciones que puedan hacerlo, la solidaridad material, pues ya tenemos agotados todos los medios La dirección de nuestro domicilio social es: alle Santillana, 5, Sevilla, y la corresponden-

dencia a nombre de Enrique Delgado.—La NOTA.-Convencida esta sociedad de que para que nuestras luchas sean coronadas por el éxito es precisa la Federación general de todos los zapateros de España, hacemos la proposición, para que se discuta, de si es conveniente organizar un Congreso de zapateros. igar donde ha de celebrarse y temas qué han de discutirse. Si hay conformidad pueden las entidades manifestarlo por medio de la prensa obrera o por carta a nuestro domicilio

Sevilla, 30 mayo 1912.

provincias de Málaga y Sevilla, y en La huelga en Dos Hermanas Compañeros: La Asociación de los gremios En números anteriores nos hemos ocupado Jerez de la Frontera, en reunión adminisde la huelga que en esta localidad sostiene, rativa celebrada el 15 de mayo, nombró una hace más de mes, la Sociedad de Agricultura y otras, con la fabrica de la Viuda Alperiz. Comisión Consultiva, con el propósito de es tudiar lo más conveniente para la buena

La situación de los 600 huelguistas es su-mamente crítica y sólo la solidaridad de los buenos camaradas puede facilitarles el triunfo en la titánica lucha que sostienen, más que contra la burguesia, contra el jesuitismo, que después de apoderarse de las empresas ferro. viarias y marítimas ha llevado también su in-Ante esta situación, las sociedades en huel-

ga nos piden hagamos un llamamiento a le idaridad de las sociedades obreras en particular y de la clase trabajadora en general, pudiendo dirigir los donativos al Centro de Agricultura, calle del Conde de Ibarra, 29 en Dos Hermanas, a nombre de Juan Durán

A todos los amantes de la cultura La · Asociación de Instrucción y Recreo» de La Linea, ruega a todos los compañeros que sean amantes de la cultura racional, que con el objeto de seguir recolectando fondos

cilmente han de conducirnos a nuestro objeto para no ser tan esclavos como hemos sido hasta ahora, consiguiendo ventajas morales, para la pronta constitución de una Escuela materiales y sociales para la recolección del Moderna que responda a las necesidades pe-dagógicas del presente pone en concomiento de todos, que para el día 17 de julio próximo, Encontrándose esta Sociedad en reorganitrata de llevar a la práctica una tómbola con

Folletin de «TIERRA Y LIBERTAD»

LUS MALUS PASTURES

DRAMA EN CINCO ACTOS

OCTAVIO MIRBEAU

TRADUCIDO

ACTO PRIMERO

Interior de la casa de un obrero en una ciudad industrial. Puerta al fondo entre dos anchas ven tanas, por donde se ve una fábrica con altas things, por doinde se ve una piorea con attas chineneas y varios cuerpos de edificio. A dere-cha, contra el tabique, dos camas de viño, y sobre el piso un colchón. A izquierda, una puerta que da acceso a otra habitación. En el centro de la escena, cerca de un pequeño hornillo, cuyo tubo curvado se introduce en la pared una mesa llena de ropa para recoser. Distribuido por todas paries, un bufete, sillas con es asiento roto, mobiliario pobre.

ESCENA PRIMERA

MAGDALENA, LOS NIÑOS, ACOSTADOS (Al levanturse el telón, Magdalena ha concluido

de avostar a los niños. Cantando en voz baja les abraza en la cuna.) MAGDALENA Eso es, queridos mios... dormid... (Se queda un

instante inclina la sobre la camas. Cerca del hor-nillo hay un puchero calentándose. La puerta del fondo abierta sobre la ciudad. A lo lejos se ve la fábrica envuelta en densas nubes de humo, bajo un vielo obscuro; a medida que el día concluy

mía... Es preciso que esté loca. Yo creo que el patrón no debe saber la verdad de cuanto aqui ocurre; M. Hargand es duro y energico, perc no es injusto, y Maigret hace cuanto puede para que le odien.

Desde la muerte del ama todo va de mal en

-8 -

año 1912.

MAGDALENA Tiene usted razón, mucha razón. MADRE CATHIARD

peor aqui; el dia que murió perdimos una gran cosa. Esta pobre tonta de Genoveva no la reem olazara jamás... Oiga, hoy al medio día he es tado en el castillo

MAGDALENA

Si; ahora soy yo la que sirve a la señorita Genoveya, como antes lo hacía la madre de

usted. Me pone en la cabeza una cosa encarnala y un delantal con rayas azules sobre las rodilles, una toquilla amarilla sobre los hombros y a veces un canastillo de naranjas a mis pies... ué invenciones... Si viera usted qué boato... Duántos objetos tiene allí; hay que verlo; espejos, bufetes, tapices de muchos colores. Sabe usted lo que me ha dicho?... Pues que soy más hermosa que vuestra madre, que tengo... no sé cómo me ha dicho... cara de... mariil. Además me ha dado dos francos. ¿Le daba eso a vuestra

MADRE CATHIARD

MAGDALENA

MADRE CATHIARD Eso me ayuda un poco. (Se levanta.) ¡Ah!, A. LÓPEZ RODRIGO

BARCELONA ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO DE FÉLIX COSTA

1912,

33306K

CALLE DEL CONDE DEL ASALTO, 45

el fin de obtener recursos para que sea lo más pronto posible un hecho, tan meritoria obra. Al propio tiempo hace presente a todas las colectividades, grupos e individuos que simpatioen con tan sublime causa, manden para dicha tombola el objeto que sea más armónico con el pensar de los donantes.

Esta Asociación espera de todos los altruistas da la causa racionalista el óbolo que será como la antorcha que ilumine las tenebrosidades de las concavidades craneanas que los impuros hijos del obscurantismo han entenebrecido por tantos siglos de inicua impos-

Ya se ve en lontananza el alborear del nuevo dia en que la Humanidad, libre del lastre religioso y político, conquiste la más grande transformación que registren los anales de la historia humana.

Ojalá podamos precipitarla los que a costa de grandes sacrificios seguimos imperterritos la senda trazada por los más claros videntes. Sirva esta modesta petición de acidate que estimule a todos los continuadores de la buena nueva.

Por la verdad y por la justicia

LA DIRECTIVA Dirección: calle del doctor Angel Pulido, 20, La Linea (Cádiz).

Maremagnum

Donativo a favor de los libertarios, llevan do cada donante una postal alegórica a nues tros bravos camaradas que en Méjico luchan por alcanzar la total emancipación de los tra-

por aicanzar la total emancipacion de los tra-bajadores, y que procede de Sevilla. Rueda, 1; González, 0°25; Fernando, 0°50; Carera, 0°25; Giménez, 0°50; Gómez, 0°20; Fe-rrón, 0°20; Valle, 0°15; Cartello, 0°15; Giralde, 0°25; Moreno, 0°25; García, 0°20; Ruíz, 0°25; Un convencido, 0°50; Delgado, 0°15; Georgedo convencido, 0.50; Delgado, 0.15; Granado. Toledano, 0.15; Diego, 0.25; Juan José, 0.20; Antonio, 0.20; Guerrero, 0.25; Pérez, 0.25; Olmedo, 0'25; Juan, 0'25; Cacere, 0'20; Gago, 0'20; Luque 0'20; Hernández, 0'20; Ventura, 0'20; Perea, 0'20; Casimiro, 0'25; Masot, 0'25; Sola, 0°25; Nato, 0°50; F. Rodríguez. 0°20; Joaquín, 0°25; Vaquero, 0°20; Sánchez Rosa, 0°25; Un relojero, 0°25; Valbuena, 0°25; Trasberso, 0°25; Mesa, 0'25; González, 0'25; Bejarano, 0'25; Mateo, 0'20; Villalobo, 0'25: Grabiel, 0'25; Pas, Enrique, 0.50.

Pepito, 0'25, Aparicio, 0'15; Rodriguez, 0'25; Jacinto, 0'20; Antonito; 0'30; Rafael, 30; Carambano, 0'25; Bello, 0'25; Reina, 0'25; Cobena, 0'20; Dominguez, 0'25; Vela, 0'25; Juana, 0'30; Arabal, 55; Tabora, 0'25; F. Rueda, 0'25; Moragán, 0'30; Marmolejo, 0'25; Un barbero; 0'15; Uno, 0'15; Otro, 0'25; Mariano, 0'20; Romera, 0'50; Porda, 0'60; Mata, 0'25; Un corchero, 0'25; Aurora, 0'15; Juana, 0'20; López, 0'25; Bartolo, 0'20; Baila, 0'25; Perera, 0'25; M. Góo Bartolo, 0'20; Baila, 0'25; Perera, 3'25; M. God mez, 0'25; Uno, 0'25; Delgado, 0'25; Gordillo, 0'25; Molina, 0'20; Baliña, 0'25; Pérez T., 0'25; Ponse, 0'25; Alije, 0'25; Comde, 0'25; Sixto, 0'25; Esquibe, 0'25; Aragón, 0'25; Sán-chez, 0'25; Moreno, 0'15; Ocaña, 0'25; Riaño, 1; Macia, 0'25; Torre, 0'25; Vacet, 0'25; Espino-sa, 0'25; Baesa, 0'25; Joaquín, 0'25; Hurtado, 0'25; Vicanto, 0'25; Mapula, 0'25; Curito, 0'50; 0,25; Vicente, 0'25; Manolo, 0'25; Curito, 0'50; Trillo, 0'25: Justo, 0'25; Rafael, 0'50; Clemente, 0'25; Julio, 0'25; Manolo, 0'25.

Total de lo recaudado: 30'65. Gastos de postales y giros, 16'75. Quedan 13'90, que ya figuraron en la sección correspondiente.

El sábado día 29 del corriente, a las cuatro de la tarde, el profesor racionalista M. Badía Vidal, dará una conferencia pública en el lo-cal del Ateneo Sindicalista, Vistalegre, 18, 1.a, disertando sobre el tema: Ineficacia de la labor de los antiblasfemistas».

«La Unión Ferroviaria», sección catalana, ha trasladado su domicilio social a la calle de Moncada, 14, principal, Barcelona.
Su órgano en la prensa, Unión Ferroviaria,

desea el cambio con toda la prensa obrera de España y del extranjero.

Regeneración, de México, mandará 5 ejemplares de cada número que publique, a Joaquin Diaz, Pagés del Corro, 54. Sevilla.

El Porvenir del Obrero, de Mahon, remitira 5 números, cada vez que salga, al grupo «Rei-vindicación», a esta dirección:

Mr. Marcus Harris, núm. 23, Mary Street, S. Wales, Dowlais (Inglaterra).

En Sevilla se están llevando a cabo los trabajos preparatorios para la creación de un Ateneo Sindiculista.

En la reunión primera que se ha celebrado reinó el mayor entusiasmo, acogiéndose con aplanso los discursos de los compañeros Ga-llego Crespo, Sánchez Rosa y Sola, que abo-garon por su próxima constitución.

En el registro civil de Villanueva y Gel-trú, ha sido inscripta una niña, hija del com-pañero Pedro Caudet, con los nombres de Li-bétula Azucena.

Al compañero Vaquer, de Francia, le participamos que para enviarnos las cantidades que indica, puede hacerlo por medio de «Bon-Poste», sin llenar o sea en blanco.

Regeneración, de México, enviará 6 ejempla-res cada vez que salga, a José Pascal, M. C. Verdaguer, 20, San Feliu de Guixols (Ge-

A nombre de la Sociedad de Agricultores La Constancia, de Bornos (Cádiz), los periódicos que se citan, harán los siguientes envics cada vez que aparezcan:

Liberación, de Elche, 5 ejemplares; Luz al Obrero, de El Ferrol, 8; El Trabajo, de Sabadell, 2; El Porvenir del Obrero, de Mahón, 8; El Sindicalista, de Villanueva y Geltrú, 2; y La Voz del Cantero, de Madrid, 5. El pago por conducto de TIERRA Y LI-

El camara la J. Mauriz, de Philadelphia, nos mandará su dirección para mandarle Vi-da Anarquista y postales Sagristá, o en su defecto lo remitiremos al corresponsal en aquella población.

Humanidad, de Valencia, mandará 5 ejemplares cada vez que salga, a la siguiente di-rección: José Beya, por Palafrugell, en Es-

El pago por conducto de TIERRA Y LI-

La Voz del Obrero, de Coruña, enviura 5 ejemplares, cada vez que aparezca, al grupo «Hagamos luz», a nombre de Tomás Armonia, 2537 Salmon Street, Philadelphia, (Pa). Estados Unidos de América.

Ha sido inscripta civilmente en Huelva una nifia, fruto de la unión libre de los compa-fieros Rafael G. Durán e Isabel Castilla.

A la clerigalla y gente de orden creemos no haya gustado dicho acto, pero nosotros decimos que con actos de esta naturaleza es como se proposo los ideas. como se propagan las ideas. Adelante, pues.

Pongo en conocimiento de amigos, companeros, grupos y corresponsales, que no se servirá ningún pedido del folleto «Le causa de antero», que no venga acompañado de su importe.

Hay que tener en cuenta que yo hice el folleto fiado y espero venderlo para pagar en la imprenta.

Se exceptuará de esta determinación a aquellos compañeros que merezcan completa confianza y que no ofrezcan duda ninguna de que pagarán en vendiéndolos.

Los que procedan de buena fe, creo no les parecerá mal esto. A los que no, poco me importa cuanto puedan decir.

Hay muchos frescales que conviene mandarles a paseo sin consideración de ninguna especie. — Marcelino Suárez. (Cárcel de Oviedo).

Serafin Teouiero (a) «Malagueño», pide a su paso por Barcelona, a los compañeros de Lisboa, le dispensen no haberse despedido de ellos como era su deseo, pero motivos imprevistos a ello le obligaron y que desde Hamburg (Alemania) les escribira.

La 1'50 que El Porvenir del Obrero, de Ma-hón, ha recibido por conducto de TIERRA Y LIBERTAD, de J. V.. es para que sirva un trimestre de suscripción a la dirección si-

José Vives, Bar Americain, boulevar de l'observatoire, Montpellier (Francia).

El Porvenir del Obrero, de Mahón, y ¡Tie-rra!, de La Habana, servirán una suscripción a Fermín Sagristá, Camino Viejo del Coll, 7, Vallcarca, Barcelona.

La Unión Ferroviaria, de Barcelona; El Trabajo, de Sabadell; El Sindicalista, de Vi-llanueva y Geltrú; Germen y La Protesta, de Buenos Aires; ¡Tierra!, de La Habana: Regeneración, de México; Cultura Obrera, de Nueva York, mandarán un ejemplar como suscripción a la Sociedad de Obreros Torneros y Constructores de Camas de Viena.

La dirección es la siguiente: calle Parlamento, núm. 25, Cervecería Ampurdanesa,

De Filadelfa, por conducto del grupo Hagamos Luz, recibimos las siguientes can-

José Mauriz, 0'50; José Garcia, 0'25; Agustin Rives, 0'25; Donado para cerveza, 1; José Solana; 0'25; Antonio Balbuena, 0'25; Ramón García, 0'25; Aquilino San Pedro, 0'25; Francisco Prego, 0'50; José Piñeiro, 0'50; José

Fuentes, 0'50; Juan Vilar, 0'50; Manuel Sánchez, 0'50; Dimas Alvarez, 0'30; José Santos. 0'50; Pedro González, 0'50; Rufina González, O'25; Justo Rodríguez, 0'50; Jesus Vilar, 0'50; Francisco Sánchez, 0'50; Francisco Prego, 0'25 Juan G. Pedreira, 0'25; M. Martínez Portela, 0'50; Francisco Lagrando O'05; Francisco Periodo O'05; Francisco P 0'50; Francisco Legunde, 0'25; José Peon, 0'25; Antonio Pérez, 0'25 y José González, 0'25. Total: 10'55 pesos oro.

«Los Sin-Nombre», de Gorgona (Panamá), remiten la siguiente suscripción pro-prensa y

Gorgona. — Bernabé Ruíz, 1 peso oro; Un rebelde, 0'50; José Fernández, 0'25; Luciano García, 0'35; Víctor Fernández, 0'50; Antonio Biel, 0'50; Juan Mener, 0'50; Félix Col, 0'50; El rey de Gorgona, 0'25; Ramon Almestre, 0'25; Cualquiera, 0'50; Justo Pastor, 0'50; Antonio Boado, 0'50; Santos, 0'25; Manuel Cornejo, 0'50; Robles, 0'50; J. N., 0'50; Juan Puerta, 0'50. Chagres. — Eulogio Rodríguez, 1 peso oro; Antolin Gil, 0'50; Francisco Badiola, 0'25; Violeto, 0'25; Feliciano Iglesias, 0'50; Ruperto

Canivano, 0'25; Un simpatria, 0'50; José Colomer, 0'50; Martinez, 0'75; Segundo López, 0'25; Un socialista, 0'25; Avelino Pena, 0'50; José Escudero, 0'50; Fernando Quintana, 0'50; Emilio Cisuero, 0'50; Manuel Arce, 0'50; Eleu-

Ultima hora

Según postal que nos envía el compañero V. García, desde Londres, nos comunica que el compañero Malatesta no será expulsado de Inglaterra.

Sabedores de que esta noticia producirá gran alegría, tanto á los compañeros como á los muchos admiradores de la bondad del viejo anarquista, no queremos privarnos del placer de publicarla en este número.

Donativos

200

10'30

708'86

	Pesetas
San SebastiánJuan Echezarreta,	
0'50 y José Martinez, 1'25	0'75
Sevilla.—A. Delgado	0.50
Algeciras Aurelio Delgado	()"ნძ
DowlaisGrupo «Reivindicación»	4,00
Barcelona.—Uno de Cullera	0°25
EsclanyáJuan Beya, 050 y José	
Beya, 0'50	1'00
Buenos Aires.—M. Fernández	13'00
Total general	20:00

SUSCRIPCIÓN GENERAL á favor de los presos por cuestiones sociales Suma anterior. Gorgona (Panama). - Grupo (Los 25'00 Sin Nombre»... San Sebastian.—Mazculeta,0'55 y José Martinez, 0°25. .

Castro del Río.—Antonio Carpio. Barcelona.— Un zapatero, 0°25; L. Homnes, 0°25; F. Nadal, 0°25; Juan Ferrer, 0°25; A. Boronat, 0°25; Ra-monet, 0°25; Uno de Cullera, 0°25. Esclanyá.-Juan Beya, 1 y José Be-Marcocinado.-Antonio de la Cruz Pinto.

Azuaga.—Manuel Martinez... Buenos Aires.—M. Fernández... Huelva. - Rafael G. Durán, 2: José R. Madrid, 0'50; Juan Penasy, 1; Pascual Coronel, 0'50; José Trigo, 0'50; Juan Verdún, 0'40; José Cantero, 0'25; Felipe Cartaño, 0'25; Manuel Triano, 0'25; Domingo Cabrera, 0'25; Manuel Carrera, 0'40; Cristóbal Corral's, 0'25; Jose Figueroa, 0'20; Antonio Rivera, 050; Cristóbal Manzano, 0'25; Sánchez Rosa, de paso por Huelya, 0'30; Rafael Jurado, 0.50: José Miralles, 1 y Juan

Arias, 1.. . . Total general. . . REPARTO

Sevilla .- Antonio Huerta. . Figueras.—Daniel Rodríguez, Vicencente Bou, José Crespo, Adolfo Salón, Juan Suñer, Juan Joyer, Fernando García, Salvador Cabanes, Manuel Palero, Juan Gregori, Julio Lledó, Arcadio Albelda, José Breto y José Puertas, á 10 pesetas.

Santoña.—Diego Barroso. José Castellvi, Federico Ansina, Nemesio Jover, Silvestre Sapiña, Francisco Livia Pracisco Calubi, Artenia

Jimeno, Francisco Calubi, Antonio

Casart, José Ochera, Cecilio San Félix, Valeriano Martínez, José Jimenez y Bautista Ibar, a 10 pese-180'00 erona.—Antonio Quilez y Joaquin Rigau.

Ocafia.—Juan Rodríguez y Angel

Lata López.

Logroño.—Teodoro Corra.

Burgos.—Roberto Bermain. 20'00 10'00 1000 Cartagena.—Pascual Talones y Alfredo Ferrer.. Córdoba.—Juan Calzado. Castellón.—Enrique Martinez, Bautista Martinez. Lorenzo Ferrando. Arturo Calatayud, Enrique Alvarez y Enrique Bixquert, a 10 pe-8'05 Total del reparto..
RESUMEN
Importa el total general. 498'05 Idem el reparto. 438'05 Quedan para el número próximo. . . 270'81

Suscripción para ayudar a los libertarios mejicanos

Suma anterior. . San Sebastián.—Hilario Ovejero. . . . Barcelona.—José Buronat, 025; R. 1'00 Fabregat, 0'60; J. T., 1. Algeciras.—Aurelio Delgado. Riotinto. - Antonio Barrera, por Regeneración... owlais. – Grupo «Reivindicación». Esclanyá.-Juan Beya, 050 y José Beya, 0'50... Vilaplana.—P. Ferrer, 0'10: J. Mestre, 0'10: S. Bayjed, 0'10; J. Ferrer, 0'10; R. Llorens, 0'10; P. Masdeu, 0'15: C. Ferrer. 0'10; A. Mestre, 0'10; D. Aymemi, 0'10; R. Mestre 0'10. Marcocinado.-Antonio de la Cruz 0.50 Pinto.
Azuaga.—Manuel Martinez. Total general. 437.80

Correspondencia administrativa

Galún (Panamá).—D. M.—Mandamos paquete desde el 114. Cuando llegue la cantidad haremos distribución. No conocemos a Intransigente, pero conociendo sus actos, se conoce al individuo.

Gorgona (Panamá).-Grupo «Los Sin Nombres.—Recibidas 81 pesetas; para presos, 25; para Vida Anarquista, 36 y para Tierra Y Libertad, 20. Mandaremos números del 105 y libro en preparación.

Bilbao.-Grupo «Vida».-Id. 1670. Irá li-

bro cuando se termine.

Cidiz.—E. M.—Id. 37 que abonamos con arreglo a lo recibido del compañero Doroteo Macarro, de Gatún (Panamá).

Amposta.—F. C.—Id. 5 por paquetes. Paga-

Amposta.—r. C.—10. 5 por paquetes. 1 sga-do hasta el 113. Cullera.—J. C.—Id. 10 por id. Monóvar.—J. B.—Id. 3 id. id. San Sebastián.—M. A. M.—Id. 42, más 10 de Gertámenes, 52 pesetas: para presos, 0'80; por donativo, 0'75; para Méjico, 1; por folletos, 7'15; para Vida, Amaguista, 15, y por paque-7'45: para Vida Anarquista, 15 y por paquetes, 27. Liquidado todo y paquetes hasta el 112 inclusive.

Castro del Rio.—A. C.—Id. 25; por suscripción de A. S. R. y P. A. N., 1'75; para folletos, 1; para preses. 10'2' y por paquetes, 12.

Pagado hasta el número 113.

Barnos, J. H.—Id. 16; para Liberación, de Elche, 250; para Luz al Obrero, de El Ferrol.
4; para E! Porvenir del Obrero, de Mahon, 4; para El Sindicalista, de Villanueva y Gel-trú, 2: para La Voz del Cantero, de Madrid. 2'50; de F. L., para nosotros. 0'50 y tuyo para idem, 0'50. Nos has tomado por apoderados tuvos? Es muy cómodo mandarnos a nosotros el trabajo para que remitamos tu dinero a otros sitios.

Riotinto.—A. B.—Abonamos en cuenta

1750 que entregas a Sánchez Rosa; por postales Sagrista, 850 y para Regeneración, 9. Buen viaje y a luchar por aquellas tierras.

Sevilla.—J. D.—Recibidas 10 pesetas; de

A. Delgado, 1, por donativo, 050 y para presos, 050; tuyas, para Humanidad, de Valencia, 3 y para tu cuenta. 6. La Revista Blanca la pedimos al primero que la ofreció; si no llegase te tendremos en cuenta.

Ripoli.—J. F.—Id. 14 por paquetes. Pagado
hasta el 119.

Montblanch .- J. A. N.-Id. 1 para folletos. Avisamos para que te sean servidos. Anota

mos suscripción M. E. Algeciras.—A. D.—Id. 16; para Méjico, 0'75; para presos, 0'75 y por donativo, 0'50. Van folletos. Pagado hasta el 112.

Santiago.—S. B.—Id. 6; para Vida Anarquista. Entérate de le que se dice en el 114

sobre este libro.

Lérida.—J. M.—No hay Certamenes Socia-

Porcuna.—M. H.—Recibidas 2 pesetas por suscripción taya y de M. D.

Dowlais.—Grupo Reivindicación. — Las

Dovlais.—Grupo «Keivindicacion».—Las 12'50 de Mauriz se distribuyen como indicáis; para Méjico, 4; para presos, 3; por donativo, 4 y para familia Valdés, 1'50.

Montevideo.—A. T.—Recibidas 150 pesetas; para La Palabra Libre, de Madrid, 10; para La Voz del Obrero, de Coruña, 15; para La Voz del Cantero, de Madrid, 15; para Sagristá, 10 y para Jumpa y Lubrata a cuenta.

10 y para TIERRA Y LIBERTAD, a cuenta, 100. No se publica lo de A. L., pues no saliendo dicho semanario no lo creemos procedente. Escribeles directamente a ellos. Conquista.-Z. M.-Id. 11'70 por paquetes.

Pagado hasta el 110. Burriana.—J. P.—Id. 6'05; para postales, 1'05 y por paquetes, 5. De Forcada ni tenemos sus libros ni su dirección. No leiste lo que dijimos acerca de él? Postales de 5 centi-

mos no hay.

(Hjón.—S. C. G.—Id. 5; para folletos, 1 y para Vida Anarquista, 4. Escribimos.

Alicante.—R. B.—Id. 14 por paquetes. Pa-

gado hasta el 113.

gado hasta el 113.

Madrid.—F. M.—Id. 27 por paquetes. Pagado hasta el 112. Atendemos.

Barcelona.—I. B.—El Porvenir del Obrero, de Mahón, puede adquirirse en el kiosco del Paralelo, esquina a San Pablo.

Barcelona.—F. S.—Recibidas 2 pesetas; para El Porvenir del Obrero, de Mahón, 1 y para l'Tierral, de La Habana. 1.

¡Tierra!, de La Habana, 1. Burcelona.—Kiosco «La Pansa».—Id. 035; para El Porvenir del Obrero, de Mahon, 045 y para ¡Tierra!, de La Habana, 040.

Barcelona. - Doctor Queralto. -Id. 1'50 por Esclanyá.—J. B.—Id. 1015; para Méjico, 1; por donativo, 1; para presos, 2; para Huma-nidad, de Valencia, 2; Pro-perseguidos, 2'15; y por paquetes, 2. Pagado hasta el 121. Con-

Vilaplana.-P. M.-Id. 6'75; Pro-perseguidos, 1°30; para Méjico, 1°05 y por paquetes, 4°40 Con las 6 pesetas que tienes abonadas y las de ahora, pagas hasta el número 158 in clusive, a razón de 8 ejemplares, desde el

número 114. La Unión.—J. M. A.—Id. 9'20; para Vida Anarquista, 2; para tolletos, 0'20 y por paque-tes, 7. Pagado hasta el 113. Marcocinado.—A. de la C. P.—Id. 6; para

presos, 0'50; para Méjico, 0'50 y por paquetes,

5. Pagado hasta el 113. Azuaga.—M. M.—Id. 3'60; para Méjico, 2: Azuaga.—M. M.—1d. 3'60; para Mejico, 2: para presos, 1 y por folletos, 0'60.

San Feliu de Guixols.—J. P.—1d. 32'50; para Sánchez Rosa, 15 y por paquetes, 17'50.

Liquidas hasta el 113. Van folletos.

Tucumán (Argentina).—T. I.—1d. 35 por paquetes mandados a T. G.

Buenos Aires.—M. F.—1d. 108; para presos. 15 por donativo. 13 y por paquetes de los

10; por donativo, 13 y por paquetes de los meses de enero y febrero, 8550. Escribimos. Sevilla.—J. D.—Id. 13; para Pro-perseguidos, 4'50: por paquetes de A. S., 2 y para tu cuenta, 6'50. Para el de la nota: no servimos suscripción que no acompañe su importe. Liquidas hasta el 114 inclusive.

**Ilerrera. -R. V. S.-Id. 25; para Humanidad, de Valencia, 5; para folletos, 5 y para

paquetes, 10. Las 5 restantes quedan a tu disposición. Escribimos.

Premiá de Mar.-S. T.-Id. 7'35; Pro-per-

seguidos, 450 y para paquetes, 285. Liquidas hasta el 113.

Tarragona. J. M. M .- Id. 5'20 por paquetes. Pagado hasta el 115.

Palamós.—(irupo aGerminal».—Id. 96'45; para Sánchez Rosa, del grupo aRebelión». 10: para ¡Tierra!, de La Habana, 17'60; para P. García, que remitimos, 2715 y por paquetes, 1170. Liquidado hasta el 113.

Balance del n.º 114 Ingresos Pesetas

						_		
Por paquetes .							364'55	
> venta							43'10	
 donativos. 							8,30	
	7	Γot	al.				415'95	
Gastos								
Déficit del núm	ero	an	teri	ior			132'85	
Impresión del n	úın	ero	ΙI	4			299'10	
Por franqueo .							61'40	
Hacer el correo							15'00	
Gastos menudos	s.		•	•	•	•	4'20	
	•	T ot	al.				512'55	
1	Re	su	me	n				
~ 1		4			4.	_		

Suman los gastos pts. 512'55 los ingresos > 415'95 Déficit para el 115.096.60

Imprenta, Conde del Asalto, 45. - Barcelona

MADRE CATHIARD

- 7 -

'Ya veis!... ¡Una mujer tan fuerte! Bien se lo decia yo... Se mataba trabajando; pasaba las noches enteras cosiendo.

MAGDALENA ¡Ciertamente! ¡Pero no había otro remedio: era preciso!

MADRE CATHIARD Y usted también, Magdalena, vaya con cui-dado; ha perdido usted mucho de poco tiempo acá... ha desmerecido bastante su cara...a su

edad es eso un mal sintoma... un mal sintoma!

MAGDALENA

Es preciso que el trabajo se haga, madre Cathiard... hay que ganarse la vida... Yo soy más fuerte de lo que parece. MADRE CATHIARD

(Sentándose cerca de Magdulena con el puchero sobre las rodillas.) ¿No lo sabe usted, Magdalena ...? Renaud, Thorel y Loudier han sido des-

pedidos del trabajo esta mañana... Alguna nue-va canallada de Maigret será tal vez... MAGDALENA

Son, sin embargo, muy buenos obreros.

MADRE CATHIARD Si, pero... (mirando a su alrededor con desconfianza y en voz baja) parece ser que el domingo se alabaron de haber votado contra el patrón... Habían bebido un poquito y... ¿comprende? Aqui... debemos meternos la lengua en el bolsillo... Se dice cualquier cosa asi... sin malicia... media hora después lo sabe Maigret y se ha concluído... La pobre mujer de Renaud está en cinta nuevamente... Su séptimo hijo, querida

van encendiéndose las luces... Obreros por la calle pasan encorvados por efecto del cansancio. Uno de los niños empieza a gritar.) Pablo, hijo mio, cállate... duerme. (El niño calla... Magdalena va a sentarse cerca del hornillo y delante de la mesa; enciende la l'ampara y cose. Un obrero pasa cantando. Se aleja; el canto disminuye hasta no oir-se... Profundo silencio... Entra la madre Ca-thiard, vieja, delgada... un puchero en la mano.)

- 6 -

ESCENA II

MAGDALENA, LA MADRE CATHIARD

MADRE CATHIARD Tiene usted un poco de caldo que prestarme, Magdalena?

MAGDALENA

Si, madre Cathiard... Precisamente esta mafiana me han mandado un poco del castillo.

MADRE CATHIARD Es para mi hijo. Acaba de llegar ahora mismo con una calentura... una calentura... ¡Que no me caiga siquiera!...

MAGDALENA

No tema usted, madre Cathiard. ¿No sabe que aqui se vive en perpetua calentura... y que no podemos comer? (Se levanta, le coge el puchero y pone caldo.) He ahi todo el que puedo darle.

MADRE CATHIARD

Gracias, Magdalena... (Señalando la puerta de la izquierda.) ¿Y su madre de usted? MAGDALENA Está peor... ¡Sí, bastante peor!

PERSONAJES

MAGDALENA. JUAN ROULE. HARGAND. CAPRON. ROBERTO HARGAND. DUHORMEL. DE LA TROUDE. LUIS THIEUX. FELIPE HUSTEAUX. UN CURIOSO.

MAIGRET.

CEFERINO BOURRU.

PRIMER PORTADOR. SEGUNDO PORTADOR. FRANCISCO GOUGE. JULIO PACOT. PEDRO AUSEAUME JOSÉ BORDES. UN CRIADO. PEDRO PEINARD. LA MADRE CATHIARD. GENOVEVA. MARÍA RENAUD. UNA CAMARERA.

HUELGUISTAS, MUJERES DEL PUEBLO, ETC.